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CONSEIL DE PERFECTIONNERENT

Réunion du Samedi 2 Août 1941

, Le Conseil do Pérfectionnement de l’école pratique s’est 
reuni le Samedi 2 Août,I94I à 16 heures sous la présidence de 
xiOnsiem- NASSON, député du Nord, Adjoint au îîaire.

présents : 11.4, IIaSSON, DEVERNAY, DRUESNES, SEGERS. CANUS. 
ROUSSEL; NEVEU, DUPRET, BLERVACQUE.

lieuses : 11.4. CaI.IBIEN, COC^RD, SIGNORET.

Secrétaire de séance ii. ROUSSEL, Sous-Directeur de l’Ecole.

ORDRE DU JOUR

En ouvrant la seance, m. IIASSON évoque le souvenir de 
•‘•-■‘■onsiour BIaREZ, décédé depuis la dernière réunion et adresse à 
sa famille les condoléances du Conseil.

-I-

Æ^ûOBATION DU PROCES-VERBAL DE LA DERNIERE SEaNCE

Le procès-verbal de la séance du 23 Décembre 1939 est lu et 
adopte.

-II-

ikZfQRT DU DIRECTEUR SUR La VIE DE L’ECOLE PENDANT L’ANNEE'
P-QQ^lIRE 1940-194r ----- ------------- ---------------------- ------ ------ -------~

apport lu et commenté donne lieu à un échange de vues 
approfondi notamment sur les points suivants ;

du personnel et des élèves

Résultats des examens :-------- -- ---- *_______  À ce sujet le Directeur fait renar 
quer.que le diplôme d’Electricien ne porte pas cette année de 
mention ’’Radio” les cours correspondants n’ayant pu fonctionner

1 Pro^essi °nnels. monsieur SEGERS voudrait que les cours 
u &tiuent soient développés. A ceci, Monsieur Devernay répond 

que le.recrutement de tels.cours est difficile; les jeunes gens 
se esInteressent des professions du bâtiment et préfèrent les 
carrières de la Mécanique.



-III-

voEw: .
I°- Voeu, relatif aux réparations nécessaires à faire au bâtiment 

chbneaux des ateliers, plate-forme, en ciment, installation sanitaire*

4t°- Voeu souhaitant que les Ecoles aient la libre disposition 
des 1ocaux qui ont été occupés par les troupes allemandes.

La séance est' levée à 13 heures.

Lille le 2 Août 1941

Le Président-, 

(signe) AASSON

Pour copie conforme

Le Directeur,

CA1US
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RAPPORT1 ANNUEL aU CONSEIL DE PSREECTI0NrMimT\to^'L^-<i3/Z
SITUATION MATERIELLE & MORALE DE L’ECOLE A DES\JjdVz 

COURS PROFESSIONNELS

A " ECOLE PRATIQUE

I.- L’ECOLE DE JaNVIER .„I9AO.... - JUILLET^1941

La dernière réunion du Conseil s-est tenue le 23 Décembre 1939. 
Dans les mois suivants., la marche de 1‘'Ecole resta à peu près normale; 
une session du Brevet d’Enseignement Industriel et Commercial put 
même être organisée exceptionnellement au mois d’avril, Liais, dès le 
10 Eai la vie devint à Lille agitée et difficile et le 18 I.ai, sur lès 
instructions de II« le Recteur. ce fut le repliement.

Le centre d’accueil désigne était Rennes. Ce fut là que le direc
teur et un certain nombre de professeurs se trouvèrent réunis; mais il 
n’y eut pas lieu d’y réorganiser l’Ecole de Dille pour les élèves éva
cués qui furent très peu nombreux« Tout au plus fut-il possible de rece
voir un certain nombre de jeunes gens appartenant à des écoles techni
ques du Nord, de les regrouper et de les orienter; la plupart furent 
admis à,l’école pratique de Rennes« 

A Lille, l’école resta fermée pendant un mois, mais quelques maî
tres étaient demeurés dans la région du Nord» Aussi dès le 17 Juin, 
ri. DURaND, notre ancien chef des travaux qui avait repris du service
comme professeur de dessin, décida de la rouvrir et avec un dévouement 
auquel chacun a rendu hommage, accepta les fonctions de directeur inté
rimaire, tandis que LA COLPIN en faisait autant pour l’E.P.S. Initiati
ve heureuse et profitable; ce fut elle qui empêcha la réquisition com
plète de l’institut Diderot et conserva pour l’enseignement notre bel 
établissement.

Quelques jours de vacances en septembre et le 1er Octobre la ren
trée normale s’effectuait. Entre temps le directeur et plusieurs pro
fesseurs avaient réussi à revenir de Rennes .à Lille. Avec les intéri
maires en fonctions, le personnel était suffisant pour un travail régu
lier O

EFFECTIFSLes élèves é ta i e n t n omb r e u x 502, se répartissent ains

Section Industrielle

Section c omme r c i a1e

: 1ère année 3......... . 171
Sème année «......148
3ème année ........ ... 103
4orne année . «. 23

i 1ère année -.«...c.... 29
2 e n e a me e o.»..».,.... 17
Sème a nnée ». II

445

57

502



Ces effectifs ne devaient varier que peu en cour1 s d’année. Il 
y a eu des départs, au total 89 pour décès (I), maladie, changement 
de résidence ou simplement absence d’un moyen de locomotion pour 
certaines localités environnantes«

lia is ces départs ont été compensés en grande partie, par des 
arrivées : élèves rentrés à Lille ou repliés de la zone côtière : 
Calais, Boulogne .et Dunkerque notamment«

DIFFICULTES DIVERSES « Le fonctionnement de l’institut Diderot 
n’a pas ete empoché, mais'gêné par des difficultés diverses.

L’occupation a pris la moitié du grand bâtiment, l’atelier 
d’automobile et par moments des parties d’autres ateliers. L’impossi
bilité d’éclairer les locaux nous a forcés de ne travailler’qu’su 
jour, c’est à dire de commencer pendant l’hiver à 9 heures ou $ h 30 
Ainsi resserrés« il a fallu partagez* les salles disponibles entrs 
l’Ecole pratique et l’E.P.S®, pour en tirer parti le ]plus complète
ment possibles Les horaires et les programmes en ont pâti et nous 
avons été privé® complètement des séances d’éducation physique, mal
gré l’importance que les nouvelles instructions attachent à cet 
enseignement«

a lu fin du premier trimestre, quelques jours avant Nëel, cer
tains incidents graves se sont produits à l’institut Diderot qui 
avaient leur origine dans le fait de Inoccupation”. I? s ont amené 

le Recteur à considérer la nécessité de grouper les deux établis
sements (E.PeSo et E«p, ) sous une même direction. Grâce à la bonne 
volonté et à l’entente de tout le personnel, grâce aussi à l’esprit 
de discipline de la plus grande partie dos élèves, nous avons pu 
continuer à travailler sans autres accidents. Inutile de dire qu’au
cune atteinte n’a été portée à l’organisation particulière et aux 
méthodes de travail do l’une ou l’autre- des deux écoles; seulement 
les règlements intérieurs ont été unifiés et les questions de sur
veillance et de discipline sont devenues plus faciles»

II.- RESULTATS DES EJLA.ZSNS

I°- Brevet d’Enseignenent Indus trle 1
Présenté s Reçus

Ajusteurs « 
Tourneurs □ 
Mécaniciens 
Forgerons . 
Horlogers . 
modeleurs «
Compositeurs 
I ’primeurs type s 
Dessinateurs litho

de précision
OfteoofjoooftCD

oeûü®-aoeee«c

typOS o . o e a

21
18
32

3
2
I
5

4
89

2 °- Brevpt_dJEnse• ignemen t Çcmerc_ial

II
13
24

0
0
0
3
<7

3
57

Pré s entes 
Admis s.«

fi» Ö » O O

o e » . »

10
6
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3° Diplôme d’Electricien (4ème année)

Présentés 
Admis

13
9

Los épreuves facultatives pour mention ’’radio” n’ont pas été 
passées,la fermeture de l’institut radiotechnique n’ayant pas permis 
à nos élèves d’y faire les stages préparatoires.,

4° Examen d’Entrée (le 20 Juin)

Cotte année le recrutement des élèves a été assuré par un examen 
unique pour tout l’institut Diderot; examen qui comportait naturelle” 
mont 3 listes d’admission : l’une pour l’E.P.S., deux autres pour 
l’E.P.I. et l’E.P.C. Los candidats ont été classés d’après leurs 
désirs et leurs notes et, comme ils avaient la possibilité de poser 
leur candidature à deux ou même trois écoles,en indiquant l’ordre 
do leurs préférences, tout s’est passé pour eux comme s’ils s’étaient 
présentés à 2 ou 3 examens différents * En revanche,l’examen unique 
a ou pour notre organisation générale de sérieux avantages.

Le nombre des candidats ayant demandé en première ligne l’école 
pratique d’industrie atteignait 460. Les places disponibles n’ont 
permis d’en recevoir que 183: 150 autres environ auraient pourtant 
pu être admis et suivre notre enseignement avec fruit0 II y a là une 
situation pénible, le seul remède ou palliatif semble être le déve
loppement des cours de Formation professionnelle. Le centre de 
Formation professionnelle de Lille reste insuffisant faute de per
sonnel et surtout d’ateliers; mais si, comme nous l’ospèrons, les 
ateliers de l'Ecole A. et JL peuvent être remise à sa disposition 
pour la rentrée d’octobre,il est appelé a rendre les plus grands 
services aux jeunes gens que !'• Ecole pratique n’aura pas pu recevoir.

Le nombre des candidats ayant demandé en première ligne l’école 
pratique de Commerce atteignait 80. 40 ont été admis.

Dans le meme ordre d’idée. je signale le problème du placement 
des élèves sortants; il semble devoir être très difficile et je vous 
demande, WL les membres du Conseil de vouloir bien nous le faciliter 
dans toute la mesure de vos moyens,

III.- Besoins des ateliers et du E ireau. Commercial.

Nos ateliers ont heureusement peu souffert de l’évacuation et 
do l’occupation, Du rtatériel de petit outillage a disparu, il a été 
tout de suite reconstitué.

Nous nous heurtons à des difficultés pour nos achats réguliers. 
13. nous faut du bois,des métaux; grâce au système du contingent 
intégral,nous obtenons assez facilement Los- bons de matière.Mais 
il nous fait aussi des chffons et des lubrifiants: sur ce dernier poin 
les quantités allouées risquent d’être nettement insuffisantes.

Nos achats en matériel neuf ont été naturellement des plus 
rostreihhs. signale cependant l’acquisition d’une perceuse sen
sitive d’é tab1i C ONSLANT,
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Quelles que soient les difficultés pécuniaires ou autres,il 
faudra cependant compléter ou entretenir notre matériel par des 
acquisitions nouvelles sous peine d’etre un jour peut être prochain, 
dans 17 incapacité de maintenir notre enseignement.il faudra notamment 
trouver une solution au problème des tours qui dans 5 ans - mettons 
10 au maximum - seront complètement hors d’usage s’ils n’ont pas été 
d’ici là amortis et remplacés.

En attendant que les circonstances nous permettent d'aborder un 
tel problème ,nous vous demandons seulement pour aujourd’hui d’approuver 
deux achats que nous espérons pouvoir réaliser dans les limites 
modestes de notre budget :

1° pour la section des tours :
I machine à centrer LU ERNAUT,constructeur. Prix: 35.000 Ers environ 
(je m’excuse de revenir sur cette machine dont vous avez déjà approuvé 
l’achat qui n’a pas pu être réalisé en 1939 au prix de 17.100 Frs)

2° pour la section d’ajustage

I perceuse sensitive d’établi - CONSTANT,constructeur.Prix 5.000 environ.

Do son côté notre Bureau Commercial continue à être absolument 
dépourvu du matériel de mécanographie prévu dès l’origine et qui n’a 
jamais été acheté même partiellement. Même si nous avions les cré
dits nécessaires,nous ne trouverions pas actuellement de machines 
comptables ou de machines à calculer. En attendant,nous vous deman
derons plus modestement l’achat d’un classeur moderne.

I Roneodex 15 tiroirs de 58 pochettes,fiches de format 12,5 x 20 
au prix de 3.069,00

B .- COURS PROFESSIONNELS MUNICIPAUX

I .- Fonctionnement.~ Les cours professionnels ont été rouverts au 
1er Déc umbre ï940 e

Ils ont porté seulement sur les professions suivantes : 
Métallurgie : ajustage,tour,forge ,soudureÿmodèlerie.
Livre î composition typographique,impression typographique,dossin 
1 it hogr ap hi que.

la Chambre syndicale du Bâtiment a rouvert également ses cours 
âo mèftuiserie}-serrurerie- «t plomber ie^-zinguorlu*

II .- EFFECTIFS.- Métallurgie 307 élèves
Bâtiment 20
Livre 22
Ci>urs préparatoires 198

Total : 547 élèves

III - BUDGET.- Les prévisions du budget municipal pour 1941 se 
chiffrent à environ 220.000 Francs.
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Viendront en déduction :
1° une subvention de l’Etat
2° le produit de la taxe d’apprentissage-

Les subventions de la taxe d’apprentissage ont produit on 
1'40, 94.000 Ers. On peut compter sur une recette analogue en 
1941.

IV.- RESULTATS OBTENUS nU CERTIFICAT D!APTITUDE PROFESSIONNELLE

Il y a eu durant cette année 
l’une au mois de décembre 1940*1’a

scolaire 2 sessions de C.A.P 
utro au mois de Juillet 1941

Spécialités

1ère Session 1940 ।

Ecole pratique

Total dos 
admis

■ Cours prof <Bssionnols
Présentés Admis Présentés Admis

Ajusteurs 28 17 26 16 33
Tourneurs 16 8 10 6 14
mé c an i c io ns de pr é c B — — 21 17 17
Horlogers 6 ... — «

Mode leur s 3 I — «« I
Forgerons — — «*

llombiers zingueurs I I e® I
Tôliers 3 3 3
Installateurs éloctr. •"* «* 6 5 5
Compositeurs typos 5 2 5 5 7
I mpr ime ir s typ o s 2 2 2 2 4
Lithographes - 2 2 2
Commis de banque — — 4 4 4
Commis du comptabilité — J- 8 7 7
Ebénistes 3 3 3
Menuisiers 2 ï — <=Sa I

60 35 87 67 103

Sème.Session 1941

justeurs 25 II 27 23 34
Tourneras 14 8 19 16 24Mécaniciens do préc. — 33 25 25Horlogers «<« 3 2 2Mode Le ur s 2 2 p n o
forgerons — 4 I

(Z>

T
Plombiers zingueurs I I T
Tôliers 3 0 n
installateurs éloctr» 10 7

<7
7

Compositeurs typos 5 3 5 4 7
I.. pr imo ur s t yp o s I I 3 3 4
Lithograp hos *^» 4 4 4Commis do banque — M. II 4 4
Commis du comptabilité •w 13 8 8Sténo dactylo - 3 2 2

A «». «a» «n> m»

51 26 134 99 105



Au total, 227 élèves de l’Ecole Pratique ou des cours ont été 
admis.

Ces chiffres ne représentent que les résultats de l’institut 
Diderot. Je^signale que les examens du C.A.P, pour le Centre de 
Lille organisés par les soins de l’Ecole pratique ont groupé 669 
candidats dont 492 ont été admis.

Je note ici les nouvelles dispositions que nous avons dû pren
dre pour les cours professionnels par suite de l'impossibilité où 
nous nous sommes trouvés de travailler le soir. Les cours ont eu 
lieu le Dimanche matin de 9 h. à midi et les mardis, jeudis, et 
samedis, de 15 h. à 18 heures.

Evidemment, certains industriels ont éprouvé des difficultés 
à.nous envoyer leurs apprentis dans la journée et il y a eu une di
minution du nombre des inscrits - moins importante qu’on aurait pu 
le craindre. Mais le travail des élèves a été bien plus profitable 
et les résultats bien meilleurs qu’avec l'ancien système.

C - PREVISIONS GENERALES POUR I94I-I942
Nous aurons certainement un effectif nombreux; il ne sera plus 

possible de maintenir le nombre réduit de sections et il faudra re
venir au^nombre d’avant—guerre en dédoublant les 2ème et 3ème années 
surchargées. Il nous faudra donc en même temps retrouver notre per
sonnel complet, aussi bien aux ateliers que pour les classes. Espé
rons que les rentrées des titulaires absents y pourvoiront» Actuel
lement, ces,absents sont encore au nombre de 18 dont 10 seulement 
sont suppléés. Six sont prisonniers en Allemagne; treize sont demeu
rés en dehors de la zone interdite. Nous souhaitons de tout notre 
coeur^ pour nos chers prisonniers surtout» leur retour pro ch ain.

Il est à craindre que les difficultés matérielles persistent 
du fait de l’occupation. Depuis quelques jours l’Ecole est vide de 
troupes, mais il a été spécifié que c■était provisoire et que la 
moitié de l’Ecole restait réquisitionnée.

Si la'chose semble possible, des démarches seront faites auprès 
de 1’Autorité occupante pour obtenir la remise à la disposition de 
l’enseignement de tous les locaux de l'institut Diderot. Il serait 
utile qu’un voeu ait été émis en ce sens par le Conseil de Perfec
tionnement et je vous serais reconnaissant de vouloir bien émettre 
ce voeu.

Lille le 2 Août 1941
Le Directeur


